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PRIMERAS PLANAS 
 
 
 

 REVIVEN REFORMA LABORAL 

 

GANA OBAMA 

 OCDE SUGIERE A PEÑA IVA DEL 19% 

 
LO MEJOR, POR VENIR: OBAMA 

 OBAMA, REELECTO 

 OCDE PIDE A MÉXICO SUBIR EL IVA 

 

OBAMA SE QUEDA EN LA CASA BLANCA 

 OBAMA II 

 REELIGEN A OBAMA EN ESTADOS UNIDOS 

 ¡CUATRO AÑOS MÁS! 

 ¡4 AÑOS MÁS! 
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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Arte fortalece tejido social: JACV 

UnoMásUno.- El arte contribuye a formar buenos ciudadanos, sensibles, talentosos, generosos y 
solidarios y fortalece el tejido social, afirmó el Titular de la SEP, doctor José Ángel Córdova Villalobos, 
al inaugurar el Tercer Encuentro Nacional de Grupos Corales del Programa Escuela Segura. Con 
acciones como ésta, señaló el Secretario de la SEP, invertimos en el desarrollo del recurso más 
preciado que tiene nuestra Patria: los niños y jóvenes mexicanos, ya que el canto propicia la 
construcción de un ambiente escolar seguro, donde el respeto a la dignidad y los derechos de las 
personas son el principio fundamental de la convivencia y la organización escolar. (UnoMásUno PP y 
8, El Sol de México 13-A, La Jornada 46, El Nuevo Mexicano 2, El Sol de México.com, 
México.com, El Occidental.com) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: “Durante el Tercer ‘Encuentro Nacional de Grupos Corales del Programa Escuela 
Segura’, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, reafirmó que el canto 
contribuye a construir un ambiente escolar sano, seguro y confiable, de ahí la trascendencia de la 
creación de coros como una estrategia para fortalecer la cultura de prevención y apego a la legalidad 
que impulsa ese programa que hoy cuenta con más de 23 mil grupos.  

Señala el Titular de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, que la experiencia coral es 
muestra de que se puede vivir y convivir en un ambiente de respeto a las reglas, de paz, de ayuda 
mutua y de grandes deseos de hacer las cosas bien y qué mejor que hacerlo con canciones mexicanas 
que revaloran las tradiciones y el patrimonio cultural de México. Córdova Villalobos inauguró el Tercer 
Encuentro Nacional de Grupos Corales del Programa Escuela Segura”. (Pág. 3) 

* SEP: Oaxaca y Michoacán quedarán sin resolver 

Milenio.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova  Villalobos, admitió que los 
conflictos magisteriales en Oaxaca y Michoacán, así como algunas amenazas de paros laborales, 
quedarían pendientes para la siguiente administración. Al término del Tercer Encuentro Nacional de 
Grupos Escolares 2012, el Programa de Escuela Segura, el funcionario reconoció que este gobierno 
no logró negociar con los maestros oaxaqueños que se niegan a ser evaluados, y más “este año que 
tuvimos que respetar una postura del gobierno estatal”. (Milenio PP y 11, Milenio.com, NSS Oaxaca) 
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* Frentes Políticos 

Excélsior: “El gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, ya no sabe qué hacer con los alumnos 
rijosos. Ahora los estudiantes normalistas del estado bloquean la avenida Madero, sobre la calle 
Morelos Sur y frente a la Catedral, y realizan un plantón para exigir la discusión de la reforma 
curricular. A pesar de las gestiones de José Ángel Córdova, Titular de Educación Pública Federal, y de 
Jesús Reina, secretario de Gobierno de Michoacán, a los manifestantes parece que no les importa y 
llegaron para quedarse, pues ya hasta un corral con animales instalaron”. (Pág. 23) 

* Tersa relación entre la SEP y SNTE: Córdova 

La Jornada.- En los ocho meses al frente de la SEP no tendría mayor queja del SNTE, ya que en 
ningún momento ha existido alguna falta de respeto o bloqueo para el trabajo, expresó el Titular de la 
dependencia, José Ángel Córdova Villalobos. (Pág. 46) 

* SEP, lista para la entrega de oficinas 

Excélsior.- A 26 días de que concluya el sexenio del Presidente Felipe Calderón Hinojosa, la SEP se 
encuentra lista para la entrega de la administración, afirmó José Ángel Córdova Villalobos, Titular de 
esa dependencia. “Ha habido una tersa transición, de gran cooperación, de una entrega franca de cuál 
es la situación real de la educación en el país, llevamos ya casi 14, van a 15 en total”, las reuniones 
con el equipo de transición del Presidente electo, Enrique Peña Nieto para tratar el tema educativo, 
precisó en entrevista. (Excélsior 15, Enfoque, Reforma.com, Notiomex.com (2), Diario 
Rotativo.com (2), La Crónica.com, Publimetro .com (2), Veracruzanos.info, El Universal.com, 
Excélsior.com, Uniradio Noticias.com, La Voz de Michoacán.com, Palco Deportivo) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada.- “A 24 días de concluir el sexenio, la Secretaría de Educación Pública está lista para la 
entrega a la nueva administración, afirmó José Ángel Córdova Villalobos…” (Pág. 31) 

* Alhajero.- Martha Anaya 

24 Horas.- “Una entrega franca. Así, como ‘una entrega franca’, describió José Ángel Córdova 
Villalobos los trabajos que han sostenido con el equipo de transición de Enrique Peña Nieto en el tema 
educativo. Según el Titular de la SEP, han realizado ya 14 de las 15 reuniones previstas para la 
entrega-recepción, y todas han sido ‘tersas, de una gran cooperación’. Reconoció que ‘es difícil blindar’ 
cualquier tipo de programa extra que no esté dentro de la estructura técnica básica, pero que ya le 
expusieron al equipo de transición que, en tanto que el problema de la seguridad sigue siendo 
importante, bien valdría la pena evaluar la permanencia del Programa de Escuela Segura. Varios 
programas le gustaría a Córdova Villalobos que se mantuvieran, pero…  
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Bueno, en una de esas -deseó- algunos programas sólo cambian de nombre. Pero en su opinión, ‘hay 
muchas cosas que han caminado muy bien, que han sido útiles y que consideramos deben continuar’. 
(Pág. 14) 

* Recibe Secretario de la SEP Honoris Causa en Tabasco 

UnoMásUno.- El Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, recibió el grado de doctor Honoris 
Causa por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, en reconocimiento a su destacada trayectoria 
académica, su gestión en la administración pública, su vocación médica y a la promoción que desde 
los ámbitos de la salud y la educación ha realizado en torno de la cultura de la prevención. 
(UnoMásUno 8, La Jornada 39-Estados, Rumbo de México 10, 11 Noticias, Panorama 
Informativo) 

* Tópicos Tabasqueños.- Silvia Hernández Martínez 

UnomásUno.- “La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, otorgó al Secretario de Educación 
Pública, José Ángel Córdova Villalobos, el doctorado Honoris Causa y en su discurso, entre otras 
cosas igualmente importantes, manifestó que sólo unidos, gobierno y sociedad, podremos sacar 
adelante a México, trabajando codo con codo a favor de la calidad en la educación, a favor de una 
nueva cultura de educación para la salud. Trabajando, pues, a favor de una nueva cultura para la 
vida…” (Pág. 24) 

* Gente detrás del dinero.- Mauricio Flores 

La Razón.- “Adiós, Enciclomedia, adiós: La junta de aclaraciones para la licitación para el proyecto 
Aula Básica Telemática, conocido también como Enciclomedia, se pospondrá para no volver: la SEP 
de José Ángel Córdova ya no continuará con un concurso de casi 20 mil millones de pesos y será 
tomado por el gobierno de Enrique Peña para replantearlo totalmente en el compromiso de campaña 
de dotar inicialmente de laptops a 5 millones de niños. El equipo de transición en materia de 
educación, que encabeza Aurelio Nuño, tiene ya conocimiento del presupuesto y las oportunidades de 
reasignación de recursos, información que le proporcionará el Oficial Mayor de la SEP, Guillermo 
Bernal. Por ello la última sesión de aclaraciones programada para el 21 de noviembre se pospondrá a 
diciembre... o sea cuando esté ya en funciones el nuevo gobierno…” (Pág. 19) 

* Vanguardia Política.- Adriana Moreno Cordero 

El Sol de México.- “Notas cortas: Lo que tiene muy sorprendidos a los 128 integrantes de la Cámara 
Alta, es que los Secretarios de Salud, Salomón Chertorivsky, y de Educación, José Ángel Córdova, así 
como el Titular del ISSSTE, Sergio Hidalgo Monroy, los hayan comenzado a convocar a reuniones y 
cenas, para tener -a decir de los propios funcionarios federales- un primer acercamiento con todos los 
senadores. La pregunta que no tiene respuesta es: ¿por qué se da esta situación a 23 días de que 
estos miembros del gabinete calderonista dejen el cargo?” (Pág. 11) 
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* Empleo reprueba a recién egresados 

El Nuevo Mexicano.- Aunque en los últimos años el número de egresados de educación superior en 
México se ha incrementado, los recién graduados se enfrentan a un obstáculo cada vez más frecuente: 
el desempleo. La SEP informó que cada año unos 450 mil jóvenes concluyen sus estudios 
universitarios, pero aquellos que no han trabajado previamente en rubros de su carrera tardan más en 
encontrar trabajo, 56 por ciento de los profesionistas desempleados son menores de 30 años de edad, 
el porcentaje más alto en los últimos cuatro años. El estudio reveló que 14 por ciento de los 
profesionistas menores de 25 años no tienen empleo; al igual que 2.9  por ciento de los mayores de 30 
años y 8 por ciento de entre 26 y 29 años. (Pág. 10) 

*“Positivo”, balance de la reunión de Peña nieto con intelectuales 

El Universal.-El encuentro de Enrique Peña Nieto con personajes de la vida cultural mexicana, 
convocado por María Cristina García Cepeda, Coordinadora de Cultura del equipo de transición, 
estaba planeado para que durara 60 minutos, pero se prolongó 75 minutos más. Disposición que para 
el Director de la Academia Mexicana de la Lengua, Jaime Labastida, refleja el “interés” del Presidente 
electo por la cultura. El balance de la reunión celebrada la noche del lunes en una casa en Lomas de 
Chapultepec, coincidieron algunos de los asistentes, fue “positivo”. (Pág. 12-Cultura) 

* Apunta.- Javier Solórzano 

Récord.- “Intelectuales: El encuentro entre un grupo de intelectuales con Peña Nieto pasó de noche. 
En una de ésas, ése era el objetivo. Por un lado, tratar de dejar en claro que el electo se reunió con 
intelectuales, pero por otro, hacer el menor ruido, por aquello del escarnio y las protestas. Se trataba 
de no irse en blanco con el tema… La Feria Internacional del Libro de Guadalajara marcó a Peña Nieto 
no sólo con los intelectuales… Es necesario que aprenda de lo de Guadalajara… para que tenga 
respuestas y logre cercanía y confianza con un sector duro, complicado y complejo… La clave ahora 
es a quién va a designar en el área de cultura, ahí empezaremos a saber si va aprendiéndole”. (Pág. 
29) 

* Conaculta acuerda promover el arte para personas con discapacidad 

UnomásUno.- En rueda de prensa, Consuelo Sáizar, Presidenta del Conaculta, dijo que esta alianza 
estratégica se enmarca en el Proyecto Cultural del Siglo XXI Mexicano emprendido por la institución a 
su cargo, el cual tiene entre sus ejes promover la cultura y el arte a un mayor número de ciudadanos, 
así como fortalecer vínculos de colaboración con otras instituciones. De acuerdo con la funcionaria , el 
Conaculta trabajará con la Confederación Mexicana de Organizaciones en Favor de la Persona con 
Discapacidad Intelectual en los proyectos que ha diseñado en música y lectura, entre otros, 
aprovechando la infraestructura del propio Conaculta para ponerla al alcance de la institución que 
encabeza Raquel Jalinek. (UnomásUno 20-Cultura, Excélsior 9) 
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* La educación, ciencia y tecnología son herramientas del futuro, dice José Narro 

La Jornada.- Villahermosa, Tab. Si se quiere dar solución a los problemas de siempre, y anticipar y 
prevenir los del futuro, es mediante el apoyo a la educación, ciencia y tecnología, consideró el Rector 
de la UNAM, José Narro Robles. Señaló que ello está dentro de las posibilidades del Presupuesto de 
Egresos de la Federación, pues sólo se está pidiendo lo indispensable para destinarlo a esos rubros, a 
fin de que “emprendamos la ruta y en seis años alcancemos lo que, por cierto, desde hace ocho está 
en la ley, que se destine uno por ciento del producto interno bruto a ese rubro”. (Pág. 46) 

* Clase 2012.- Carlos Ornelas 

Excélsior.- “… El lunes y el martes de la semana pasada se llevó a cabo la Cumbre de Líderes en 
Acción por la Educación (CLASE) 2012. El tema: Multiplicando experiencias educativas… La 
enseñanza más clara de CLASE 2012 es que la educación pública debe ser más pública. A la crítica 
hay que aunar la propuesta. Hay que lidiar a contracorriente para romper el duopolio SEP-SNTE que 
mantiene a la educación en estado desastroso. La participación social en el sistema educativo apenas 
tiene una rendija, pero se ensancha cada día. Las mejores prácticas de educación son aquellas donde 
los gobiernos van acompañados de comunidades de padres de familia, organizaciones de la sociedad 
civil, empresarios e instituciones multilaterales”. (Pág. 22) 

* Aprueban ley de contabilidad 

Reforma.- El Senado aprobó ayer la Reforma a la Ley General de Contabilidad Gubernamental, 
presentada con carácter de iniciativa preferente por el Presidente Felipe Calderón. El dictamen fue 
avalado por 107 votos a favor de legisladores del PRI, PAN, PRD, PVEM y Movimiento Ciudadano, 
frente a cinco en contra del PT. Los gobiernos quedan obligados a hacer pública información 
relacionada, por ejemplo, con el número de maestros comisionados por el SNTE, el cumplimiento de 
sus metas en el uso de los recursos públicos y la contratación de deuda, en cualquiera de sus 
modalidades. (Pág. 7) 

* Botín Educativo.- Alejandro Gertz Manero 

El Universal.- “México es un país donde las mafias, las facciones y los poderes fácticos se disputan y 
se adueñan a diario de grandes sectores de la vida pública del país para formar una confederación de 
intereses que van desde los más altos monopolios privados y trasnacionales hasta el apoderamiento 
de calles, banquetas y las salidas del Metro, todo ello en beneficio de las alianzas y complicidades 
entre la corrupción privada y la gubernamental.  
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La estructura educativa del país no podría estar al margen de este corrosivo fenómeno, y en el caso 
particular de la educación superior, normalista y tecnológica, el asunto explota cotidianamente, 
evidenciando a qué grado está infiltrado este sector, en el cual las escuelas normales rurales del país 
son un territorio crítico donde penetran las mafias partidistas y burocráticas para controlar grupos de 
choque y partidas presupuestales que se convierten en un botín que es disputado a sangre y fuego, 
mientras los aspectos puramente académicos se utilizan como pantalla para justificar la rapiña 
política”. (Pág. 19) 

* Debate 2012.- Miguel Ángel Vilchique De Gasperín 

El Financiero.- “‘La Maestra’: poder sin credibilidad.- …Muchos políticos y periodistas coinciden, 
independientemente de sus preferencias ideológicas y partidistas, en que ‘la maestra’ es un símbolo 
del caciquismo impune que representa la falta de transparencia y el control sindical que afecta no sólo 
al sindicato, sino sobre todo a la educación. Bueno, hasta el mismo Titular de Educación ha reconocido 
la oposición de ‘la maestra’ a la Evaluación Universal, por citar tan sólo un ejemplo. Creo que para 
todos sería interesante transparentar las finanzas sindicales, y también las personales de los dirigentes 
que quieren continuar sirviendo al país sin otro afán que el amor a la Patria…” (32)  

* Pide Fausto Vallejo evitar confrontaciones en la Nueva Jerusalén 

El Sol de México.- El gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo Figueroa, se reunió este martes con 
representantes del llamado grupo religioso de la Nueva Jerusalén. Y es que los religiosos, en el afán 
de presionar para que su encargado del orden, Cruz Cárdenas, sea liberado, dejaron correr el rumor 
de que expulsarían de La Ermita a los religiosos y a las autoridades, si no se cumplía con su petición… 
(Pág. 4-República) 

* Los normalistas de Tiripetío inician plantón 

La Jornada.- Morelia, Michoacán.- Estudiantes de la Normal Rural Vasco de Quiroga de Tiripetío 
instalaron un plantón permanente frente al palacio de gobierno en esta ciudad para exigir que se 
cumpla la minuta sobre la reforma curricular. En tanto, las autoridades educativas anunciaron que este 
miércoles se reanudará el diálogo. Los jóvenes, inconformes porque no se han dejado fuera del plan 
de estudios las materias de inglés y computación, marcharon del monumento a Lázaro Cárdenas para 
luego plantarse en avenida Madero, frente al palacio… (La Jornada 37-Estados, Rumbo de México 
8) 

* El Tri olímpico coronará el año con el Premio Nacional del Deporte 

La Jornada.- La Selección Olímpica de Futbol, que conquistó la medalla de oro en la justa de Londres 
2012, coronará el año con el Premio Nacional del Deporte, al ser el único inscrito en la categoría de 
profesional.  
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Lo anterior lo dio a conocer anoche el subdirector general de la Conade, Alejandro Cárdenas, quien 
consideró de mucho peso la presea dorada como para que pudieran competir otros profesionales 
como beisbolistas o boxeadores. (Pág. 47) 

* Se repite la historia 

Excélsior.- También la SEP debió rectificar la fecha de la inauguración de la Estela de Luz cuando 
supo que las condiciones no estaban dadas para concluir la obra. En agosto de 2010, el hoy fallecido 
Alonso Lujambio -entonces Titular de la dependencia- anunció que la obra conmemorativa del 
Bicentenario no estaría lista y que su apertura sería postergada para el último tercio de 2011, es decir, 
un año después… (Pág. 9) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Gestionará SEPH 600 mdp de recursos extraordinarios 
 
UnomásUno.- El Secretario de Educación Pública de Hidalgo, Joel Guerrero Juárez, anunció que se 
gestionará ante la Cámara de Diputados un presupuesto complementario por 599.3 millones de pesos. Al 
comparecer ante los integrantes de la LXI legislatura local, el funcionario explicó que los recursos 
extraordinarios tendrán como destino, cuatro acciones: Desayunos calientes, Escuela sustentable, 
Educación para la vida y Transformar conocimiento en economía. (UnomásUno PP y 3-Hidalgo) 
 
* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 
 
La Jornada.- “Mañana, jueves 8, serán presentados en la Casa Lamm los seis libros de la serie Una 
propuesta para México, coordinada, entre otros, por el ex líder de la Cámara de Diputados, Eliseo 
Mendoza Berrueto, y por el ex Secretario de Educación, José Ángel Pescador Osuna. Los autores: Rosario 
Green, Daniel Díaz Díaz, Rafael Tovar y de Teresa, Manuel Aguilera, Romeo S. Rodríguez, Rolando 
Cordera, David Colmenares, Mauricio de María y Campos y Diódoro Guerra...” (Pág. 31) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Inauguran hidroeléctrica La Yesca 
 
El Universal.- Hostotipaquillo, Jal. El Presidente Felipe Calderón inauguró la Central Hidroeléctrica La 
Yesca “Ing. Alfredo Elías Ayub”, que tiene una capacidad de generación de 750 megawatts, que equivalen 
al 50 por ciento de la demanda de la zona metropolitana de Guadalajara.  
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El Primer Mandatario señaló que esta monumental obra es un claro ejemplo de la alta calidad de la 
ingeniería mexicana en el desarrollo de grandes obras de infraestructura. (Pág. 14 y 11)  
 
* FCH defiende estrategia de seguridad 
 
El Universal.- El Presidente Felipe Calderón defendió la estrategia de seguridad instrumentada en estos 
seis años, a la que calificó como “correcta”, y aseguró que la muerte de mexicanos inocentes durante 
enfrentamientos de la delincuencia con las Fuerzas Armadas, es responsabilidad de los hampones. “El 
deceso de ciudadanos no relacionados con el crimen organizado no es producto de las acciones 
destinadas a contener y debilitar a las organizaciones criminales. Los homicidios en el país, todos ellos 
lamentables y, en especial, los de personas inocentes, son causados por la acción de la delincuencia y la 
criminalidad. Por ello, debe enfrentarse a la delincuencia y la criminalidad con toda la fuerza de la ley. En 
ese sentido, la estrategia es correcta”, expresa en una de sus respuestas a las 38 preguntas formuladas 
por el Senado. (Pág. 10) 
 
* Reconoce FCH aporte de comunidad libanesa 
 
La Crónica.- Al reconocer el aporte de la comunidad libanesa en la vida nacional, el Presidente Felipe 
Calderón dijo que a pesar de los momentos de dificultades, a pesar de errores y defectos, en los últimos 
seis años se enfrentaron muchos desafíos y gracias a la pasión y entrega que le imprimió a su gestión “hoy 
México está en pie, con honor y fuerza derrotando los flagelos que amenazaban su existencia”. El 
Mandatario pidió a la comunidad libanesa sentir el legítimo orgullo de haber librado conjuntamente con el 
Gobierno Federal una gran batalla por el país. (Pág. 13) 
 
* OCDE pide a México subir el IVA 
 
Excélsior.-El Secretario General de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, José 
Ángel Gurría, pidió a México subir el IVA para fortalecer la economía y poder hacer justicia social. Al 
término de su presentación en el Senado, sobre las propuestas del organismo internacional en materia del 
agua, el también ex Secretario de Hacienda advirtió que México no puede atrasarse para ajustar el IVA. 
(Excélsior Ocho Columnas) 
 
* Gana Obama 
 
El Universal: Washington.- El presidente Barack Obama cumplirá un segundo periodo en la Casa Blanca 
al asegurar ayer un mínimo de 303 votos electorales, al cierre de esta edición, más de los 270 que 
necesitaba para ganar. La victoria se produjo luego de que el demócrata se adjudicó estados clave como 
Ohio, Virginia, Florida, Colorado y Nuevo México. En un discurso ante simpatizantes, Obama prometió que 
para el país “lo mejor está por venir”, a la par que apeló a la unidad de las fuerzas políticas. Minutos antes, 
el aspirante republicano, Mitt Rommey, salió a reconocer su derrota. (El Universal Ocho Columnas y 4 a 
9) 
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FECHA COMUNICADO 

06/11/12 179 

EL ARTE CONTRIBUYE A FORTALECER EL TEJIDO 
SOCIAL: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 

 El Secretario de Educación Pública inauguró el Tercer Encuentro Nacional de Grupos 
Corales del Programa Escuela Segura. 

 Actualmente existen más de 23 mil Grupos Corales integrados en todo el país.  

 

El arte contribuye a formar buenos ciudadanos, sensibles, talentosos, generosos y solidarios y 
fortalece el tejido social, afirmó el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova 
Villalobos, al inaugurar el Tercer Encuentro Nacional de Grupos Corales del Programa Escuela 
Segura.  

 

Con acciones como ésta, señaló el titular de la SEP, invertimos en el desarrollo del recurso más 
preciado que tiene nuestra patria: los niños y jóvenes mexicanos, ya que el canto propicia la 
construcción de un ambiente escolar seguro, donde el respeto a la dignidad y los derechos de las 
personas son el principio fundamental de la convivencia y la organización escolar. 

 

El Secretario Córdova Villalobos refirió que cuando el Programa Escuela Segura comenzó a 
ampliarse a todo el país, surgió la propuesta de impulsar la creación de coros escolares, como una 
estrategia para fortalecer la cultura de prevención y de apego a la legalidad que impulsa el Programa.  

 

Explicó que este proyecto de Grupos Corales “inició en las que eran consideradas las zonas de 
mayor violencia en el país, donde ahora, poco a poco, se restablece la concordia y se reconstruye el 
tejido social, ya que constituyen una valiosa semilla de cultura de prevención, de paz y no violencia, de 
respeto a legalidad, de un mejor futuro para México, que se construye desde la educación y el arte”. 

 

Inicialmente, destacó el titular de la SEP, la meta fue integrar 9 mil coros; sin embargo, gracias 
a la respuesta de las autoridades educativas estatales, maestros y padres de familia, hoy trabajan más 
de 23 mil grupos corales integrados en planteles de todo el país. 
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Al hablar ante jóvenes, maestros y padres de familia que se dieron cita en el auditorio Blas 
Galindo del Centro Nacional de las Artes, el encargado de la política educativa del país comentó que 
se ha rebasado la meta de 37 mil planteles incorporados al Programa Escuela Segura, pues hoy el 
Programa alcanza a alrededor de 50 mil escuelas, en los niveles prescolar, primaria y secundaria, en 
beneficio de cerca de 11 millones de niños y adolescentes. 

 

En el acto, el Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, apunto que la SEP 
busca fomentar hábitos y prácticas que fortalezcan el desarrollo integral de los estudiantes, quienes, 
dijo, son el primer paso para recuperar el tejido social en beneficio de todos los mexicanos.  

 

Además, indicó que el Programa Escuela Segura se puso en marcha con el objetivo de 
instrumentar estrategias que favorezcan la convivencia democrática y armónica entre los diferentes 
actores de la comunicad escolar.  

 

Por su parte, el Director Coral en el estado de Sinaloa, Jesús Humberto Zazueta, subrayó que el 
Programa Escuela Segura emplea el arte y la música como pedagogía de la no violencia, al tiempo 
que fomenta, mediante los Grupos Corales, la convivencia armónica en las escuelas.  

 

En el acto, se entregaron materiales educativos a representantes de escuelas para apoyar la 
formación de más Grupos Corales en país, entre los que se encuentra la segunda edición de “¡A qué la 
canción! de música mexicana en la escuela”.  

 

En el evento, estuvieron presentes el Coordinador Nacional del Programa Escuela Segura, José 
Aguirre, y el representante del Gabinete Social de la Presidencia de la República, Carlos Rendón 
Barrios, entre otros.  
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Centro de la Imagen, Conaculta corrige ejecución 

Al final, la máxima autoridad cultural del país sí ejecutará al cien por ciento el proyecto de Isaac Broid 
para la restauración 

 
 
 

El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) ha rectificado. Al final sí ejecutará al 100 
por ciento el proyecto del arquitecto Isaac Broid para la restauración del Centro de la Imagen. Luego 
de que Excélsior informó que “por instrucciones superiores” sólo el 20 por ciento de la propuesta 
arquitectónica de Broid sería ejecutada, Consuelo Sáizar, presidenta de la dependencia, afirmó que se 
respetará el proyecto. 

Llevarlo a cabo, sin embargo, representará atrasos en la remodelación integral de La Ciudadela. La 
llamada Ciudad de los Libros y la Imagen, que Sáizar anunció el 20 de marzo pasado, sólo será de los 
libros, debido a que los trabajos en el espacio dedicado a la fotografía quedarán pendientes para la 
siguiente administración federal que tomará el cargo a partir del 1 de diciembre. 

“Lo vamos a hacer el año próximo, se abre el año próximo”, aceptó ayer la titular de Conaculta, 
después de firmar un convenio en el Palacio de Bellas Artes. Los trabajos se realizarán ahora 
respetando el proyecto de Broid y “precisamente por eso lo vamos a abrir el año próximo, para 
respetar su proyecto. La verdad es que había una diferente perspectiva sobre si hacer el trabajo 
respetando el edificio o respetando el proyecto”, agregó la funcionaria. 
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Dos días después que Isaac Broid denunció a través de este medio los cambios que sufriría su 
proyecto, el Conaculta se comunicó con él para llegar a un arreglo. “Con diálogo siempre se resuelve 
todo y eso fue lo que hicimos. Llegamos a un buen acuerdo”, añadió Sáizar. Según el arquitecto, ella 
misma se comprometió a pedir personalmente a María Cristina García Cepeda, encargada de enlace 
cultural del equipo de transición de Enrique Peña Nieto, que continúe con el proyecto. 

Broid explicó que Sáizar le dijo: “me dijo que de ninguna manera quería ser impositiva y que le interesa 
que el proyecto se haga según los planos. (Ella dijo) a mí me interesa mucho su trabajo y respeto el 
trabajo de los arquitectos, el proyecto se va a hacer tal cual, ya no hay tiempo, ya no hay presupuesto, 
pero vamos hacer una cosa: yo hablo con Maraki y vamos a dejar este proyecto para el sexenio 
próximo”. 

La inauguración de la Biblioteca de México José Vasconcelos está programada para el 21 de 
noviembre próximo cuando se entregará a Mario Vargas Llosa el Premio Internacional Carlos Fuentes. 
El proyecto completo deberá esperar, Broid estima que sólo quedará lista la galería al aire libre que se 
planteó para ocupar la barda perimetral con la avenida Balderas. 

Y a pesar de que Sáizar aseguró respeto, no hay garantías: “Ella no puede asegurar ningún 
compromiso del sexenio próximo, sólo está poniendo lo que está de su parte, ella iba a tener una 
comida con la coordinadora del equipo de transición en relación a cultura para explicarle cual es la 
situación y para solicitarle ese presupuesto para el sexenio próximo, pero no puede obligarles”, dijo 
Broid. 

El 29 de octubre pasado, el arquitecto, quien diseño el primer proyecto del Centro de la Imagen hace 
18 años cuando fue inaugurado, desconoció las obras que Conaculta llevaba a cabo y dejó claro que 
no estaba de acuerdo en que los proyectos de orden público “se modifiquen según el gusto personal 
de quien detenta el poder político y económico”. En esa ocasión, Broid dijo que en el Centro de la 
Imagen estaba siendo cambiado sus materiales, niveles y detalles de su proyecto. 

Algunas modificaciones contemplaban sustituir materiales en los pisos. En el Patio de los militares, 
rebautizado como del Cielo, se iban a cambiar los niveles, las bancas y detalles; el túnel propuesto 
para el acceso ya no se construiría y el mismo caso iba suceder con las bóvedas propuestas, así como 
con el acceso hacia la Biblioteca de México, que prolongaría el puente que se extiende por la sala de 
exhibición. 

Originalmente se planeaba entregar la obra remodelada este mes, con un costo de 30 millones de 
pesos. 
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Se repite la historia 

También la Secretaría de Educación Pública (SEP) debió rectificar la fecha de inauguración de la 
Estela de Luz cuando supo que las condiciones no estaban dadas para concluir la obra. En agosto de 
2010, el hoy fallecido Alonso Lujambio –entonces titular de la dependencia– anunció que la obra 
conmemorativa del Bicentenario no estaría lista para la conmemoración y que su apertura sería 
postergada para el último tercio de 2011, es decir, un año después. 

Lujambio dijo entonces que los problemas de cimentación retrasaron la obra y que por la seguridad de 
la misma, el gobierno federal decidió postergar la fecha de inauguración. El retraso representó además 
un aumento en el costo de la obra, que pasó a 690 millones de pesos 
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Paro en la UACM deja pérdidas por más de $196 millones 

La rectora Esther Orozco lamentó el perjuicio en el objetivo principal de la institución: la 
formación de estudiantes 

Francisco Pazos 
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La huelga  de 71 días que afecta a la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) ha 
costado a esa institución más de 196 millones de pesos. El monto corresponde al 23 por ciento del 
presupuesto que la universidad recibió para el 2012, fijado en 855 millones de pesos. 

Esther Orozco, rectora de la UACM, detalló durante la presentación de su Informe de Gestión 2011-
2012 que las afectaciones se relacionan con el pago de salarios, cancelaciones de contratos, pago de 
servicios y para la instalación de infraestructura extramuros. 

Indicó que la mayor parte del dinero erogado se ha destinado al pago de salarios aun cuando la 
universidad no está cumpliendo con su objetivo educativo. 

“A pesar de la situación en que estamos y del cierre de planteles, todos los profesores y trabajadores 
han seguido recibiendo su pago puntualmente. Aunque algunos de ellos no han querido apoyar las 
clases y actividades extramuros”, dijo la rectora. 

Orozco explicó que todos los días, la administración de la UACM destina 2.2 millones de pesos sólo 
para el pago de los sueldos para los académicos, trabajadores y administrativos. 

“Si se multiplican por los días de paro llevamos 109 millones 165 mil 754 pesos gastados sin que la 
universidad cumpla con sus funciones fundamentales que son formar estudiantes. 

“Esta es una situación complicada que pone a la universidad al límite porque ese dinero es dinero 
público que tenemos la obligación de administrar de la mejor manera”, señaló Orozco. 

La rectora también destacó 64 millones de pesos procedentes de la firma de convenios con otras 
instituciones y que están por perderse debido al paro. 

Además, a la adquisición de materiales, bienes y servicios se suma la cancelación de procesos de 
licitación en curso para adquirir equipo de cómputo, materiales de limpieza y de oficina, que suman 
17.8 millones de pesos perdidos. 

La rectora indicó que la instalación de carpas provisionales para que algunos estudiantes puedan 
continuar su formación ha requerido una inversión aproximada de un millón de pesos, a los que se 
suman cuatro millones de pesos por el pago de servicios generales de los cinco planteles tomados. 

“No solamente se ha perdido en recursos, lo más importante se ha perdido en la formación de los 
estudiantes. Se han dejado de impartir semanalmente ocho mil 167 horas-clases y se han perdido por 
el paro 81 mil 675 horas-clases”, indicó Orozco. 
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La rectora agregó que el cierre de planteles también ha detenido al menos 44 procesos de titulación. 

Como parte de su informe, Orozco detalló que hasta la fecha se ha cuadruplicado el índice de titulación 
y que los últimos 23 estudiantes que finalizaron sus estudios alcanzaron a recibirse cuando ya había 
comenzado la huelga. 

“Actualmente tenemos 440 y durante esta administración se han titulado 359 estudiantes. Estos 
estudiantes se han titulado por sus estudios y por apoyos económicos y cursos para hacer sus tesis”, 
detalló la rectora. 

Orozco agregó que 24.5 millones de pesos están en riesgo de caer en subejercicio debido al cierre de 
planteles. 

Al término de su Informe de Gestión, Orozco hizo una nueva propuesta a los estudiantes en paro para 
integrar una mesa de diálogo con el fin de resolver la situación. La propuesta tiene cuatro puntos 
básicos: entrega y apertura inmediata de los planteles, reforzamiento de la autonomía universitaria, 
ruta crítica para recuperar el semestre y estrategia para acercar a la UACM con la sociedad. 

  

Un conflicto que inició por la baja titulación 

La huelga que mantiene paralizadas las actividades académicas en la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México cumple 71 días y mantiene fuera de las aulas a 14 mil 927 estudiantes que 
conforman su matrícula. 

Aunque el problema que se dirime actualmente es la negativa de una fracción de estudiantes, 
académicos y trabajadores de aceptar los resultados e impugnaciones que derivaron del proceso para 
renovar el Consejo Universitario, el conflicto se remonta a abril del año pasado. 

Todo se desató después de que la rectora, Esther Orozco, hizo público a través de un desplegado el 
bajo índice de titulación que reportaba la institución. 

A través de ese documento, Orozco aseguró que desde su fundación, en abril de 2001, y hasta abril de 
2011, sólo 47 estudiantes habían conseguido su grado. 

La publicación de esa información ocasionó que varios integrantes del segundo Consejo Universitario 
iniciaran un proceso para destituirla, mismo que fue desechado por el máximo órgano universitario. 
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A 19 meses de que la rectora diera a conocer los índices de titulación en la institución que encabeza, 
el número de estudiantes titulados se ha incrementado hasta sumar 440 alumnos que presentaron y 
aprobaron un proyecto profesional. 

A pesar de que el proceso para destituir a Esther Orozco como rectora de la UACM no fructificó, los 
conflictos se agudizaron nuevamente después del proceso electoral para elegir al tercer Consejo 
Universitario. 

La impugnación de nueve fórmulas para integrar el CU derivó en el paro progresivo de actividades que 
comenzó el 28 de agosto pasado en los planteles Centro Histórico y Del Valle. 

La polarización del conflicto entre las facciones integradas en el Consejo Estudiantil de Lucha, el Foro 
Académico y los Consejeros en Defensa del Voto y la Legalidad (autores del cierre de planteles) y la 
Red en Defensa de la Educación sumó los planteles San Lorenzo Tezonco y Cuautepec. 

El 29 de septiembre, el grupo de paristas cerró el plantel Casa Libertad, última instalación de la UACM 
que mantenía actividades académicas. 

Ante el estancamiento del conflicto, el 6 de octubre se organizó una mesa de alto nivel con la 
participación de Salvador Martínez Della Rocca, secretario de Educación del DF, y de integrantes de la 
academia nacional para desentrampar la huelga. 

La reunión derivó en una Comisión Mixta, integrada por un grupo de tres representantes de cada 
facción y cinco académicos que emitieron una serie de recomendaciones de carácter resolutivo. 

No obstante, el documento que entregó el grupo de notables no se ha cumplido en su totalidad y se 
mantienen cerrados los cinco planteles. 
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Esperan un boom de universidades corporativas 
Las empresas que requieren de personal capacitado crean sus propias instituciones de 

educación, ante la falta de profesionalismo de los actuales egresados 
Carolina Reyes 

 
 
En los próximos años, las universidades corporativas, es decir instituciones de capacitación creadas 
por empresas, marcarán la pauta de un nuevo modelo de educación superior, en el que sea el propio 
sector empresarial el que instruya a los profesionistas y empleados de su plantilla laboral, apuntan 
analistas. 

 

“Esta tendencia será producto de la falta de vinculación con empresas y el déficit en la actualización de 
las nuevas tecnologías que tienen las universidades ‘tradicionales’ en un entorno de cambios 
constantes en los modelos de negocios y de consumo a nivel mundial”, apunta en entrevista con 
Excélsior, Juan Carlos Rivera, especialista del  Tecnológico de Monterrey. 

 

“Las universidades corporativas tendrán un boom, porque se requiere capacitación más adecuada por 
lo cambiante del ecosistema de negocios, del  consumidor y por otros factores en los que las 
empresas, en lugar de buscar afuera soluciones a las demandas del mercado. Verán hacia adentro de 
la compañía y empoderarán a sus empleados con la generación de conocimiento”, agrega. 

 

 

http://www.dineroenimagen.com/2012-11-07/10404
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Modelo al alza 

De acuerdo con un estudio realizado por Alianza Sumaq sobre formación ejecutiva y universidades 
corporativas en América Latina, en México 22 por ciento  de las empresas que operan en el país 
cuentan con este modelo de capacitación para su personal, mientras que en Brasil este porcentaje 
asciende a 34 puntos. 

“Este modelo de capacitación surgió en 1960 con la creación de la ‘Hamburger University’ de Mc 
Donald’s, en Estados Unidos”, recordó Rivera, quien añade que no se trató de enseñarles a los 
empleados a preparar hamburguesas, sino de una estrategia empresarial en la que através de 
capacitación se forman lazos de lealtad hacia la compañía y se incentiva la productividad. 

“El principal objetivo es desarrollar capital humano dentro de sus mismas instalaciones, considerando 
los valores inherentes de la empresa y obviamente considerando que la misión, los principios y los 
objetivos que está buscando cada organización se vean transmitidos a los empleados”, resalta el 
especialista, al tiempo que dice que los empresarios deben ver este modelo de capacitación como una 
inversión que impulsará los resultados de la compañía. 

Rivera explica que “no se trata propiamente de formar licenciados o ingenieros por la Universidad 
General Motors, por decir algo, sino de dar origen a especializaciones a través de la infraestructura con 
que cuenta la empresa”. 

Estas especializaciones, a través de las universidades corporativas, cuentan con el Registro  de 
Validez Oficial de Estudios (REVOE) ante la SEP, para dar certidumbre al alumno de la calidad de la 
capacitación que recibe. 

Apunta que para formar parte de una institución de este tipo, los alumnos ya deben ser empleados de 
la compañía, ya que las empresas no abren convocatorias al público en general para capacitarlo. 

En México, empresas como E- Innovation, Intelego, Novartis, BMW, Soriana, Liverpool, Tyson, 
Comisión Federal de Electricidad, Genexis, Mexinox, Volaris, Grupo Modelo, Cemex y Femsa son 
algunas de las que tienen universidades corporativas, siendo el Tecnológico de Monterrey uno de los 
primeros en la implantación de este modelo de capacitación en las compañías. 

A esta lista se suma Petróleos Mexicanos, que anunció el pasado miércoles 24 de octubre la puesta 
en  marcha de la primer etapa para la creación de la Universidad de Pemex, proyecto que 
implementará en coordinación con el Tecnológico de Monterrey. 

“El que cada vez sean más las empresas que implementen universidades corporativas, además de 
beneficiar en la productividad a la compañía, es muestra de que buscan dar a sus empleados la 
oportunidad de ascender a puestos, incluso de carácter internacional, dependiendo de la envergadura 
de la firma”, precisa Juan Carlos Rivera. 
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Detalló que aproximadamente 60 por ciento de los trabajadores que reciben capacitación en la 
universidad corporativa de una empresa, tiene una promoción hacia un cargo fuera del país o asume 
uno con mayores responsabilidades en poco menos de un año. 
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En marcha, asamblea del Clacso 

Entregan premio de ciencias sociales a González Casanova 

 
Emir Sader otorgó el reconocimiento a Pablo González Casanova Foto Roberto García Ortiz 

 
CIRO PÉREZ SILVA 

Conocer los males del mundo nos ayuda a luchar para vencerlos, expresó Pablo González Casanova 
al iniciar la exposición de un extenso trabajo, con el que el ex rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) abrió una serie de conferencias magistrales que enmarcan los trabajos 
de la 24 asamblea general del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (Clacso), que se 
inauguró ayer en la ciudad de México. 

Su intervención, que tuvo lugar tras recibir el Premio Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales, 
la dividió en tres partes: las ciencias hegemónicas de la globalización; la presente agudización de la 
crisis y la dialéctica de las necesidades inmediatas o de los actos de presión y negociación o de 
conformismo que se superan con las contradicciones ante las desregulaciones y las depredaciones del 
capitalismo corporativo, y finalmente las ciencias sociales y el pensamiento crítico alternativo y 
revolucionario, con manifestaciones particularmente ricas en América Latina. 
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Así, explicó ante la audiencia que lo recibió en medio de aplausos, las ciencias hegemónicas de la 
globalización no son sólo ideologías. Son también tecnologías y tecnociencias para la dominación y la 
acumulación, cuyo desarrollo corresponde al crecimiento de las ciencias de la comunicación y la 
organización, destinadas a alcanzar los objetivos del capitalismo corporativo y de subsistemas de 
organización para la maximización de ganancias y la minimización de pérdidas. 

González Casanova aludió al papel de la infraestructura de la información, a la que se suma, explicó, 
el sentido de la información para, mediante políticas de pérdida del sentido de la realidad, de 
conformismo, de desentendimiento mental y material, restar eficiencia y eficacia a sus competidores. 

“En las guerras formales e informales las políticas de desinformación y desconocimiento se 
complementan con medidas de debilitamiento por eliminación y destrucción física y moral de 
competidores y opositores, o por cooptación, corrupción y colusión de los mismos”, subrayó. 

Destacó recursos tecnocientíficos recientes, promovidos por dichas empresas, como los transgénicos, 
que si bien aumentan exponencialmente la producción agrícola, también el desplazamiento o la 
eliminación de los campesinos de territorios que pasan a ser propiedad o a ser usufructuados por las 
llamadas empresas extractivistas. 

Otros recursos tecnocientíficos notables, agregó, son los que tienen antecedentes en la historia de los 
engaños en la guerra y los que operan en la economía monetaria. “Se trata de la realidad virtual, que 
se afina notablemente con el ternomagnetismo, que contribuye de una manera admirable de hacer 
creer que se vive en un mundo en el que no se vive y permite llevar las luchas de distracción que 
anulan totalmente la capacidad de ver y entender las luchas reales.” 

Añadió que la ciencia más avanzada, de acuerdo con los “gerentes de la globalización”, es la de la 
toma de decisiones para la maximización de utilidades y la disminución de riesgos, tanto en el campo 
económico como en el político-militar. “Combinada con la vieja política de pan y palo, o con la sicología 
para la domesticación de animales humanos, o la dominación de los pueblos con bananas y garrotes, 
más que rigor científico indica cuán fuerte se siente el mundo de las corporaciones y de los complejos 
militares-empresariales para imponer su política de dominación y acumulación” con gobiernos enteros 
a su servicio. 

Con la integración de estos complejos empresariales, militares, políticos y mediáticos, el capital 
corporativo perfeccionó políticas de cooptación y represión. “Las nuevas políticas permitieron al capital 
corporativo quitar las principales facultades soberanas a los estados, hasta disponer de un nuevo tipo 
de estados privatizados, cuyos jefes de gobierno hacen de la competitividad, la eficacia y la 
gobernanza su principal tarea.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/11/12 POLÌTICA 19 

Buscan y se enorgullecen de atraer capitales, con exenciones de impuestos, subsidios, desregulación 
de los trabajadores o de lavado de dinero, que maneja la compraventa de armas y narcóticos y 
contribuye a la creciente recolonización de países enteros con la creciente cooperación del crimen 
organizado”. 

No obstante este panorama, finalizó, la fuerza de América Latina nos hace pensar que “otra realidad es 
posible”. 
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El presidente electo busca fortalecer mecanismos de apoyo para la cultura: García Cepeda 

León-Portilla pide a Peña Nieto reconocer a los pueblos indígenas 
Los gobiernos han asumido una actitud “tontamente paternalista” con esas comunidades, dijo 

Las propuestas se integrarían al Presupuesto de Egresos de 2013 y al Plan Nacional de 
Desarrollo 

 
El historiador Miguel León-Portilla, al saludar a Enrique Peña Nieto; atestiguan Jaime Labastida, María Cristina 
García Cepeda y Aurelio Nuño, el lunes, durante la reunión privada del priísta con intelectuales Foto Notimex 

 
MÓNICA MATEOS, FABIOLA PALAPA, CARLOS PAUL Y ÁNGEL VARGAS 

El presidente electo Enrique Peña Nieto no pretende conformar una “nueva” política cultural para el 
país, sino “fortalecer mecanismos de apoyo para que la ya existente se siga dando en un ámbito de 
libertad, pero con visión de futuro en el transcurso del siglo XXI, utilizando las nuevas herramientas 
tecnológicas, para que el mayor número de mexicanos reciba los beneficios del arte y la cultura”. 

Así lo explicó a La Jornada María Cristina García Cepeda, coordinadora de cultura del equipo de 
transición del presidente electo, al detallar algunos pormenores de la reunión que el político sostuvo el 
lunes con ocho personas “que son autoridad” en varios campos del arte, la ciencia y la cultura. 
 
Se trata, añadió, de la primera de varias reuniones que Peña Nieto sostendrá con quienes tengan que 
aportar a esos ámbitos de la vida nacional. 
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Desde hace un par de semanas, luego de conocerse la designación de García Cepeda como 
coordinadora de cultura en su equipo, trascendió que se intentaba concretar un encuentro con 
integrantes de la comunidad cultural. Las agendas de unos y otros no coincidían, algunos pocos 
confirmaban, otros directamente no aceptaban. 

De noche y sin convocar a la prensa 

Por fin, la noche del 5 de noviembre, sin convocatoria a la prensa, sólo con el anuncio de que se 
emitiría un comunicado más tarde, Peña Nieto se reunió con quienes fueron convencidos para tal cita: 
Jaime Labastida, director de la Academia Mexicana de la Lengua (AML); el historiador Miguel León-
Portilla; el ex presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes Rafael Tovar y de Teresa; la 
directora general de ConArte, Lucina Jiménez López; el presidente de la Academia Mexicana de 
Ciencias Cinematográficas, Jorge Sánchez Sosa; el compositor Mario Lavista; la astrónoma Julieta 
Fierro, y el arquéologo Eduardo Matos Moctezuma. 

Por parte de Peña Nieto, estuvieron presentes Aurelio Nuño, coordinador de educación en su equipo 
de transición; García Cepeda, y David López Gutiérrez, coordinador de Comunicación Social. 
“Fue una reunión cercana, cálida –reiteró García Cepeda–, se invitó a personas que son autoridad en 
cada uno de sus campos. Ellos se expresaron con gran libertad en los temas de su competencia. El 
presidente electo fue muy receptivo, los invitó a involucrarse para ir perfilando y fortaleciendo los 
mecanismos existentes en materia cultural, para mejorar lo que tenga que ser perfectible. 
“Existe todo el interés por hacer más reuniones, y una más amplia, pero debemos entender que las 
agendas de todos son muy complicadas, surgen urgencias”, añadió la ex coordinadora ejecutiva del 
Auditorio Nacional. 
Confirmó que fue ella, con el equipo de transición, quienes decidieron a quiénes invitar a este primer 
encuentro: premios nacionales y/o integrantes de El Colegio Nacional. Además, señaló que ella ya se 
ha reunido con 20 directores de área del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes “para escuchar 
las experiencias y perfilar las políticas públicas en el tema de cultura. He escuchado cuáles consideran 
que son las fortalezas y debilidades de las instituciones, hay personas muy comprometidas con las 
tareas que están desarrollando”. 
Integrar sus diversas propuestas culturales al Plan Nacional de Desarrollo del próximo sexenio y al 
Presupuesto de Egresos de la Federación de 2013 son dos de los compromisos que Peña Nieto hizo 
ante los ocho intelectuales que acudieron el lunes a la reunión privada, informaron algunos de los 
invitados. 
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Diversidad de temas 

Miguel León-Portilla planteó a Enrique Peña Nieto la urgencia de reconocer la personalidad jurídica de 
los pueblos indígenas en México, por lo cual le solicitó que en cuanto asuma el poder, el primero de 
diciembre, envíe al Congreso una iniciativa de ley al respecto. 

“En el artículo 2º de la Constitución, reformado en 1992, se dice que México tiene como raíz más 
honda a los pueblos indígenas. Ellos tienen el derecho de ser escuchados y el gobierno la obligación 
de escucharlos, pero no tienen personalidad, entonces, ¿cómo pedir ser escuchados si legalmente no 
existen? 
 
“Los indios no tienen personalidad, la tuvieron durante la Colonia y la perdieron en la Independencia, y 
cada vez es más terrible. Están desamparados, siguen siendo objetos de desprecio e ignorancia. Hay 
gente que quisiera que se acabaran.” 
 
Otro de los temas abordados por León-Portilla fue cómo el gobierno de México, por lo general, “ha 
asumido una actitud tontamente paternalista” hacia los pueblos originarios, ante lo cual expresó: “ya es 
tiempo de que se les reconozca como lo que son, capaces de abrirse camino en la vida”. 
 
El autor de Visión de los vencidos manifestó la necesidad de fomentar y apoyar la creación de 
empresas indígenas comunitarias, y de reconocer a las lenguas originarias como oficiales. 
 
“Lo que propongo no es nuevo ni quimérico”, y al parecer el presidente electo se interesó en los 
planteamientos. “Dijo que una vez que asuma el cargo nos citará para ponernos al tanto de lo 
expuesto”, concluyó León-Portilla, quien anoche recibió la Medalla Anáhuac en Humanidades, 
otorgada por la Universidad Anáhuac. 
De acuerdo con Jaime Labastida, Peña Nieto se mostró “muy receptivo y abierto a todo lo que 
planteamos. Al final dijo que había una enorme diversidad de temas, muchos de los cuales reconoció 
que los planteaban expertos y que él declaraba no conocer lo suficiente, pero que nos escuchaba con 
toda atención. Dijo haber aprendido mucho. 
 
“Uno de los invitados comenzó su intervención diciéndole que no había votado por él. Peña Nieto le 
agradeció a esa persona que a pesar de ello se pudiera establecer un diálogo. Dijo que quería 
gobernar no sólo para los que habían votado por él, sino para todos los mexicanos, que estaba abierto 
para dialogar con todos.” 
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En entrevista con La Jornada, Labastida detalló que le parecía relevante que Peña Nieto propusiera 
“que precisáramos todas las propuestas que le habíamos presentado y por conducto de García 
Cepeda éstas se pudieran integrar al Presupuesto de Egresos del próximo año, incluso dijo que se 
podían integrar al Plan Nacional de Desarrollo. 
 
“Afirmó que le interesa muchísimo abatir los índices de inseguridad, de pobreza, generar crecimiento 
productivo, una educación de calidad y mejorar el bienestar de los mexicanos. Esos son los puntos 
fundamentales que se propone realizar en su gobierno, según nos dijo en la reunión.” 
 
El director de la AML agregó que León-Portilla planteó la defensa de los pueblos indígenas y sus 
lenguas, así como la de las culturas populares; mientras Lavista “planteó la necesidad de incrementar 
la educación artística desde al jardín de niños hasta la secundaria, no para convertir a los niños en 
artistas, sino para que tengan el gusto por el arte”. 
 
Añadió que Matos Moctezuma habló de “la importancia de la preservación y desarrollo de nuestro 
patrimonio cultural, desde la época mesoamericana hasta el momento actual”; Rafael Tovar expuso los 
vínculos culturales de México con otros países; Julieta Fierro “presentó la idea de crear el instituto 
nacional de la felicidad, para reconocer qué satisfactores, además de económicos, se requieren para 
que los mexicanos se desarrollen adecuadamente”, y Jorge Sánchez Sosa se refirió al apoyo de la 
industria cinematográfica. 
 
A través de su cuenta de Facebook, Lucina Jiménez comentó: “Fue una excelente reunión, 
efectivamente de escucha de ida y vuelta. Pocos rituales de formalidad, mucho respeto y sinceridad de 
todos. Fue importante no sólo por el nivel de los asistentes, sino porque fue un ejercicio genuino de 
escucha. Yo hablé de lo que me pidieron que hablara: industrias creativas e inversión privada. 
 
“Cuando Enrique Peña Nieto, como presidente electo, señaló la necesidad de contar con un consenso 
más amplio, más incluyente, que lograra sintetizar objetivos y acciones concretas, señalé que era mi 
responsabilidad expresar que llevamos más de un año trabajando en la creación de ese consenso y 
entregué nuevamente un desglose adicional de los 10 puntos sobre política cultural 
(http://10compromisospoliticacultural.blogspot.mx)”. Enrique Peña Nieto, comentó Lucina Jiménez, 
“insistió en que debe haber un consenso nacional respecto de la política cultural y esos 10 puntos 
representan ese consenso. 
 
“Dimos un paso fundamental, pero necesitamos insistir en ese consenso. Promuevan los 10 puntos en 
las redes sociales. Hoy es más importante que nunca, porque no hay mucho tiempo”, apuntó Jiménez 
en referencia a poder incluirlos en el Plan Nacional de Desarrollo. 
 

http://10compromisospoliticacultural.blogspot.mx/


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/11/12 CULTURA 4 

 
Las propuestas a las que se refiere Jiménez fueron entregadas en junio a los cuatro candidatos a la 
Presidencia y se pueden consultar en el blog: http://10compromisospoliticacultural.blogspot.mx. 
 
Vía telefónica, Rafael Tovar y de Teresa comentó a este diario que “fue una espléndida reunión, donde 
hubo una total apertura para oír los más diversos plateamientos en torno a la vida cultural mexicana”. 
 
Jaime Labastida recalcó que él no acudió a la cita para representar al sector cultural del país: “No 
represento a nadie, soy el director de la Academia Mexicana de la Lengua y fui invitado a título 
personal, como creo que fue el caso de todos”. 
 
Por su parte, Julieta Fierro detalló a La Jornada: “Me agradó que Enrique Peña Nieto nos recibiera a 
unos días de realizar la toma de gobierno; eso fue una declaración de que la cultura le importa. Desde 
mi punto de vista la cultura civiliza y lo que queremos los mexicanos es vivir en un país civilizado. Me 
gustó que el presidente electo no se veía cansado y agobiado, estuvo muy atento y eso fue muy 
importante, que un presidente joven y fuerte quiera enfrentar los problemas nacionales. 
 
“Me tocó hablar de la tecnología al servicio de la cultura y en mi opinión, como cualquier herramienta, 
la tecnología se puede usar mal o bien, depende de los contenidos. Mi propuesta fue la creación de un 
instituto nacional de la felicidad, porque si algo sabemos hacer los mexicanos es ser felices. Los 
ingredientes para la felicidad son: el prestigio, la familia, los amigos, el altruismo y la cultura.” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://10compromisospoliticacultural.blogspot.mx/
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La rectora de la UACM invita a inconformes a dialogar, pero se niega a ser indulgente 

Esther Orozco: no renunciaré 

No tengo la capacidad para perdonar; no soy Dios, afirma 

Sentaría precedente si acepto que una minoría ponga o quite funcionarios, señala 

Presenta informe de labores de un año de gestión 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Después de invitar a los estudiantes que tienen tomados los cinco planteles de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM) a entablar un diálogo que permita la reapertura, proteger la 
autonomía, reforzar la calidad de la educación dentro del modelo de la institución y fortalecer los 
vínculos con la comunidad de esa casa de estudios, la rectora Esther Orozco Orozco afirmó que no 
renunciará. 

La funcionaria universitaria, quien calificó de enormes las pérdidas que ha sufrido la institución en los 
66 días de huelga, aseveró: “Yo no puedo sentar precedente de que una minoría o un grupo de 
inconformes pongan y quiten funcionarios en la UACM; yo no podría vivir el resto de mis días si acepto 
la presión, no solamente interna. Ustedes saben que tiene nexos externos muy fuertes; hay un 
periódico que me ha mencionado de manera negativa más de 400 veces; me ha regalado cinco planas 
completas, (y) a pesar de eso no está en mi pensamiento renunciar, porque tengo un compromiso que 
cumplir”. 

Acerca de si el diálogo que ofrece a los paristas garantizaría que no habrá sanciones administrativas o 
persecutorias, la rectora expresó: “No tengo la capacidad de ofrecer perdón a nadie, primero, porque 
no soy Dios, y segundo, porque el estatuto general orgánico no me faculta para ese tipo de cosas”. 

Dijo que ofrece el diálogo a los paristas más allá de lo que se dice de los taxis piratas (en alusión a los 
taxistas que irrumpieron en el plantel Cuautepec hace dos meses, con el fin de recuperarlo), “en lo cual 
yo no tengo nada que ver, para conocimiento de todos; ni idea tengo, yo soy una académica”. 

Sobre la presentación de su título, lo cual está pendiente, se limitó a comentar: “Ya se los presentaré, 
no los cité para eso”, y cortó de tajo las preguntas de la reportera. 
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En torno a si el Gobierno del Distrito Federal debería intervenir para destrabar el conflicto y evitar que 
Marcelo Ebrard herede el problema a Miguel Ángel Mancera, dijo que participó como coadyuvante a 
petición de los paristas. Agregó que ella nunca pediría la intervención de externos, pues “autonomía 
significa capacidad de autogobernarse; si nosotros no mostramos que somos capaces de resolver 
nuestros problemas por medio del debate, la tolerancia y el respeto a los demás, podemos tener 
problemas en el futuro”. 

 
María Esther Orozco Orozco, rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, en la presentación de 

su informe de labores 2011-2012 Foto Yazmín Ortega Cortés 

En cuanto al presupuesto de la UACM para el próximo año, dijo que éste le es otorgado por la 
Asamblea Legislativa. De cada peso que se gasta, la UACM tiene que dar cuenta, “pero eso no la 
autoriza (a la ALDF) a intervenir dentro de la UACM”. 

La funcionaria rechazó las denuncias de estudiantes de que su administración pretende cambiar el 
modelo universitario para dar prioridad a la ciencia y la tecnología. “No se le está dando prioridad a la 
ciencia y la tecnología, por una razón muy sensible: para hacer ciencia y tecnología se necesitan 
recursos, que la UACM no tiene”. 

Detalló que por el paro hay pérdidas económicas: por salarios no devengados, 110 millones de pesos; 
por pago de servicios en los planteles tomados, 4 millones de pesos; por adecuaciones a las sedes 
alternas, un millón de pesos, y 5 millones de pesos por acondicionamiento para la construcción de la 
zona deportiva del plantel San Lorenzo Tezonco. 
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Al hacer un resumen de su gestión (del 1º de julio de 2011 al 15 de agosto de 2012) destacó el 
aumento en la matrícula de estudiantes, la cual casi llega a 15 mil alumnos, y la creación de siete 
licenciaturas y ocho posgrados, lo que sitúa la oferta académica de la UACM en 18 carreras y 17 
posgrados. 

Dijo que auditorías aplicadas a su gestión por la contraloría general de la UACM, la Contaduría Mayor 
de Hacienda de la ALDF y un despacho externo, “han avalado el correcto ejercicio de los recursos 
públicos asignados” 
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Dinero 
Enrique Galván Ochoa 

 

Asunto: no le paga Conacyt 

Hace un año que el Conacyt me notificó que había sido aprobada mi solicitud de beca mixta para hacer 
una estancia por tres meses en la Universidad de California en Santa Cruz. Como los tiempos 
administrativos son más lentos, realicé la estancia y sufragué los gastos con la confianza en que 
Conacyt haría el depósito correspondiente. A más de un año, el depósito no se ha realizado. En 
realidad, el monto asignado no es mucho (15 mil pesos). Lo que llama la atención es la omisión, 
opacidad y falta de transparencia sobre los recursos destinados a formación de recursos humanos. 

Abbdel Camargo, estudiante del posgrado en antropología en la UNAM 

R: Tiene Conacyt un problema endémico con la puntualidad de los pagos. Calderón probó a dos o tres 
directores y el actual, Enrique Villa Rivera, por lo que nos cuentas tampoco pudo resolverlo. 
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Arte y educación 

 
Rafael Tovar y de Teresa saluda a Enrique Peña Nieto, el lunes, en una oficina del priísta en Las Lomas de 

Chapultepec. Al fondo, el compositor Mario Lavista y, de espaldas, el arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma, 
junto a Lucina Jiménez Foto Notimex 

 

Mario Lavista 

Todos sabemos o sentimos que las artes –como señala Mario Vargas Llosa a propósito de la 
literatura– son, han sido y seguirán siendo, uno de esos denominadores comunes de la experiencia 
humana, gracias a lo cual los seres vivientes se reconocen y dialogan. Las artes inciden en todos los 
aspectos de la condición humana y pertenecen, a la vez, a la actividad intelectual y espiritual del 
hombre. 

Sin embargo, inmersas en un tipo de sociedad como el que priva hoy en prácticamente todas partes, 
las artes en realidad no tienen ya ningún sentido: no son necesarias. No lo son en la sociedad del 
entretenimiento, una sociedad que privilegia ciertos comportamientos, ciertos valores referidos casi 
exclusivamente al dinero, y en la que el arte, en especial el de nuestro tiempo, se encuentra cada vez 
más arrinconado por un mercado cuyos productos están sujetos a la oferta y la demanda. 

En ese ámbito, el éxito artístico se mide en términos económicos y, en consecuencia, lo valioso, lo que 
de veras vale, es aquello que tiene un precio constante y sonante. En tal contexto, la música, digamos, 
de Silvestre Revueltas, es un sonoro fracaso: la venta de sus discos y las ganancias que eso conlleva, 
no puede competir ni de lejos con la de cualquier cantautor o cantautora de moda en la televisión, o 
fuera de ella. 

Estos últimos venden decenas de miles de cds y dvds, la música de Revueltas apenas unas cuantas 
copias. Aquí no hay ganancia posible, es claro que el dinero está en otro lado.  
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Tal producto, tal música –y estoy hablando de la de un conocidísimo compositor mexicano– no interesa 
al mundo del espectáculo, al mundo del mercado, simplemente porque no está sujeta a las leyes de la 
oferta y la demanda. No podría ser de otra manera: el ejercicio de la composición musical, y de las 
artes todas, tiene que ver con cuestiones que atañen al lenguaje, a la forma, a consideraciones 
eminentemente artísticas, no de mercado. Por ello, el mundo mediático del entretenimiento no sabe 
qué hacer con la cultura, no sabe qué hacer con las artes, cree que deben servir para algo en términos 
económicos, le parece poca cosa que sólo sirvan para darle sentido al hombre y al mundo. 

Ajenas a ese territorio mediático, las artes han recurrido siempre para su subsistencia a la práctica o 
ejercicio del mecenazgo, quiero decir, a la ayuda, a la financiación desinteresada, en cuanto a 
ganancias económicas se refiere, de parte de instituciones públicas o privadas. En un tiempo la Iglesia 
lo ejerció, en otro la aristocracia, en otro más los cultos hombres de negocio. En nuestro país –y no es 
el único– es el Estado el que ha asumido históricamente la responsabilidad de estimular, conservar y 
difundir el arte nacional en sus diferentes manifestaciones (aunque es verdad que hay una cada vez 
mayor participación de la iniciativa privada en asuntos que tienen que ver con la cultura y las artes). 

Tenemos instituciones creadas precisamente para proteger y promover el arte en sus formas 
superiores: Ahí está el Instituto Nacional de Bellas Artes con sus orquestas y teatros, sus museos y 
escuelas, sus centros de investigación artística y su Sistema de Coros y Orquestas Juveniles; y 
tenemos, en tiempos recientes, el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes, el Fonca, que depende 
del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, el Conaculta, y que lleva a cabo una serie de 
estupendos y eficientes programas, tales como, México en Escena, el Sistema Nacional de Creadores 
y el de Jóvenes Creadores, entre muchos otros. 

Después de alrededor de veinte años de haberse fundado el Fonca, el resultado de sus políticas 
culturales y artísticas ha sido, en verdad, espléndido. En el ámbito musical, por ejemplo, los 
compositores mexicanos de música clásica reciben por primera vez un estímulo económico que les 
permite dedicar más tiempo a escribir música; esto ha traído consigo la producción de un amplio e 
importante repertorio de obras para todos los géneros instrumentales y vocales. Al mismo tiempo, los 
intérpretes participan activamente en uno de los programas del Fonca, el llamado Sistema de 
Creadores Escénicos, y debido a ello, las obras compuestas se han estrenado y, lo que es aún mejor, 
se han grabado. Hoy tenemos una formidable colección de música mexicana grabada. La cantidad de 
discos grabados en los últimos años supera con creces los discos grabados previamente en toda la 
historia de la música mexicana. 

Estoy cierto de que tales políticas culturales deben tener una continuidad y una renovación y 
mejoramiento constantes. Con ellas, el Estado mexicano reconoce y se identifica con el mundo de las 
artes y de las ideas, y apuesta por la inteligencia y el espíritu. 
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Dentro de los programas del Fonca hay uno, y todos lo aplaudimos, que contempla un apoyo a la 
educación artística en un nivel profesional. Aquí habría que hacer énfasis en la necesidad de tener una 
educación artística no profesional en todos los grados escolares: desde el jardín de niños hasta las 
escuelas primaria, secundaria y preparatoria. Frederick Froebel, el iniciador del Kindergarten, 
recomendaba el cultivo de las artes desde la infancia y, refiriéndose a la música, sostenía que era 
fundamental el cultivo del canto “no con la finalidad de hacer un artista de cada discípulo, sino de 
asegurarle a cada alumno un desarrollo completo de su naturaleza y hacerlo capaz de apreciar el arte 
musical”. 

En nuestro país es una necesidad inaplazable contar con un tipo de organización o programa en el 
campo de la educación que contemple la implantación de actividades artísticas en, por lo menos, los 
grados de primaria y jardín de niños. Un sistema que considere el arte como un factor decisivo en el 
área escolar y que reconozca y saque partido del enorme potencial que poseen las artes para el 
desarrollo intelectual y afectivo del niño. 

Es de esperar que el Estado mexicano y, con él, las futuras administraciones culturales y políticas 
continúen y enriquezcan tales proyectos y los contemplen con la seriedad e importancia que tienen. De 
esa manera, se podrá alcanzar el nivel de excelencia que las artes y la educación requieren. 

Muchas gracias 

Texto leído por el compositor mexicano durante la reunión privada del lunes que sostuvieron 
intelectuales con el presidente electo Enrique Peña Nieto. 
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Juan Carlos Sánchez Magallán* 

PREGUNTAS 

Con motivo de la publicación de mi reciente libro Caballos de Troya, que compila artículos publicados 
por esta casa editorial Excélsior, he realizado una serie de presentaciones en foros académicos y 
universitarios. 

El libro contiene temas de política, justicia, seguridad, economía, educación y en general de quienes 
ejercen el poder. 

Al finalizar mis conferencias abro una sesión de preguntas y respuestas; mencionaré las más 
recurrentes. 

¿Podrá Enrique Peña Nieto resolver el asunto de la seguridad nacional, el crimen organizado y el 
narcotráfico? ¿Privatizará Petróleos Mexicanos y la industria energética nacional? ¿Gravará con 
mayores impuestos al país e impondrá IVA a medicinas y alimentos que consumimos los mexicanos? 
¿Por qué incorporó a Rosario Robles a su equipo de trabajo, si del PRD la corrieron por deshonesta? 
La educación, el campo, la salud, Fuerzas Armadas, etcétera. 

Estos encuentros me llenan de oxígeno porque, en su mayoría son con estudiantes de licenciatura y 
posgrado, me obligan a reflexionar en voz alta sobre los grandes asuntos de la agenda nacional y su 
ruta de salvamento. Siempre he comentado que Enrique Peña Nieto puede con el paquetazo teniendo 
la obligación de mejorar el estado de cosas. 

La educación la impulsará con Elba Esther, ¡guste o no guste! La transformación educativa la realizará 
nombrando a un colaborador eficiente, experimentado en el tema, comprometido y que sepa darle su 
lugar y respeto al SNTE y a su líder magisterial. 

Para los asuntos del campo, tendrá que nombrar a un par de expertos en el tema de la propiedad 
social (ejidos y comunidades), y pequeños propietarios, con diálogo y relación con las organizaciones 
de productores del campo, para apoyarles con créditos, capacitación y estímulos para producir los 
alimentos que el país requiere. 

En el área internacional designará a quien tenga experiencia en el trato diplomático con los países, sus 
protocolos, acuerdos internacionales y sus economías. 

En justicia nombrará a un connotado jurista que tenga experiencia en procuradurías, que sea firme, 
sereno, maduro y tenga la visión de modernizar a la fiscalía de la nación. 
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Seguridad pública, probablemente la regrese a Gobernación, junto con el sistema de reclusión que son 
un desastre, nombrando en Bucareli a alguien de carácter y experiencia sobradas en estos temas. 

En Hacienda seguramente designará a un visionario que recaude más y mejor sin lastimar el bolsillo 
de los mexicanos, visualizando fórmulas para sacar de la quiebra y el endeudamiento financiero a 
estados y municipios que requieren salvamento. 

En desarrollo social a un estratega que combine inteligencia y margen de maniobra para sacar de la 
pobreza patrimonial y alimentaria a millones de mexicanos, que no ven la luz al final del túnel. 

En las Fuerzas Armadas a hombres comprometidos con la patria que les regresen dignidad y prestigio. 

El presidente electo, Enrique Peña Nieto, está siendo presionado de diversas formas por los poderes 
fácticos, “dígale al Presidente que queremos seguir siendo sus amigos”, mensaje de Joaquín Gamboa 
Pascoe, por conducto de Luis Videgaray, coordinador del equipo de transición, en relación con la tan 
llevada y traída reforma laboral que no termina de nacer. 

El presidente Peña Nieto gobernará como López Mateos, firme y generoso, carismático y contundente, 
pero lo más importante, con talento e inteligencia para superar todos los vendavales que se presenten 
en su camino. Eso deseamos, ¿o no, estimado lector? 
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Carlos Ornelas* 
CLASE 2012 

La enseñanza más clara de esta cumbre es que la educación pública debe ser más pública. A la crítica 
hay que aunar la propuesta. Hay que lidiar a contracorriente para romper el duopolio SEP-SNTE que 
mantiene a la educación en estado desastroso. 

El lunes y el martes de la semana pasada se llevó a cabo la Cumbre de Líderes en Acción por la 
Educación (CLASE) 2012. El tema: Multiplicando experiencias educativas. Las instituciones 
convocantes fueron el Compromiso Social por la Calidad de la Educación y el Instituto de Fomento e 
Investigación Educativa, A.C. (IFIE). Este foro bienal le proporciona continuación al Compromiso, que 
sólo tiene presencia por la actividad de su presidenta, Marinela Servitje, y unos cuantos consejeros. 

Desde 2008, CLASE se convirtió en referente de discusiones sobre educación en México y otras 
latitudes. Este año las conferencias y las mesas de debate se centraron en lo que se puede denominar 
buenas prácticas de educación. Las y los conferenciantes presentaron experiencias globales de 
Europa, Estados Unidos, Jordania y Brasil. El Compromiso y el IFIE propusieron los casos domésticos, 
que se analizaron en cuatro mesas por expertos de varias instituciones. 

Veintiocho especialistas seleccionaron para su análisis en el foro 20 experiencias de 74 que 
concursaron. Ello se hizo conforme a criterios definidos con anterioridad. Eso no implicaba que cada 
práctica escogida reuniera todos los requisitos, pero sí que tuviera un sustento programático e 
intelectual. La premisa en que se sustentó la convocatoria fue que una buena práctica debe ser 
pertinente a las necesidades de los sujetos a quienes desea servir y consecuente con los fines que 
persigue y debe incluir acciones eficaces que colaboran a mejorar la educación. 

Con base en este precepto los especialistas seleccionaron las experiencias de educación bajo los 
siguientes criterios: una buena práctica demanda un ejercicio sistemático, una organización efectiva; 
donde los papeles que representan los actores y las instituciones estén definidos; que haya reglas 
(aunque sea informales) que se cumplan; y que el liderazgo sea legítimo, eficaz y aliente la 
participación de padres, autoridades locales, empresarios, organizaciones sociales y otros actores 
ajenos al proceso de educación. Además, que rinda cuentas de su hacer, que sea abierto al escrutinio 
de los padres y de otras personas —investigadores, por ejemplo— y que ofrezca resultados 
observables. 
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Entre los casos analizados hubo de todo. De mejora en el desempeño de los docentes a una 
administración escolar eficaz; de programas pequeños, que a veces cubren a una escuela, a proyectos 
masivos que incluyen a miles de participantes; unos dentro de los círculos formales, otros en la esfera 
de las artes o el apoyo extraescolar a estudiantes. En este artículo es imposible hacer el análisis de 
esos casos, pero se pueden consultar en línea: http://clase.org.mx/2012/. 

Los escépticos tal vez arguyan que no tiene caso analizar buenas prácticas, que serían como ínsulas 
en un océano de catástrofe. Y no les falta razón, muchas de ellas son minúsculas, sin financiamiento 
asegurado, dependen de un liderazgo carismático, se enfrentan a rutinas burocráticas o se pueden 
convertir en presas que el sindicato quisiera cazar para ampliar sus poderes. 

Sin embargo, a pesar del contexto difícil, a veces hostil, que rodea a los excluidos, las buenas 
prácticas de educación nacen y crecen; sus insumos se multiplican, los procesos se enmiendan y los 
resultados son cada vez mejores. Son elementos que alimentan las ideas de una Edutopía 
democrática y equitativa. No son la solución a los problemas de la baja calidad, la inequidad, la pobre 
administración, la mala evaluación o el escaso equipamiento ni suplen la falta de maestros 
competentes y comprometidos con el aprendizaje de los alumnos, pero tampoco son paliativos: son las 
semillas de progreso y esperanza. 

La enseñanza más clara de CLASE 2012 es que la educación pública debe ser más pública. A la 
crítica hay que aunar la propuesta. Hay que lidiar a contracorriente para romper el duopolio SEP-SNTE 
que mantiene a la educación en estado desastroso. La participación social en el sistema educativo 
apenas tiene una rendija, pero se ensancha cada día. Las mejores prácticas de educación son 
aquellas donde los gobiernos van acompañados de comunidades de padres de familia, organizaciones 
de la sociedad civil, empresarios e instituciones multilaterales. 

Las coaliciones por la educación son una necesidad histórica 
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I. Las reformas son trascendentales y esto lo saben los políticos con experiencia, por ello Jorge 
Herrera Caldera, en calidad de coordinador de la Conferencia Nacional de Gobernadores para la 
Reforma del Estado, dio a conocer la propuesta de la Conago. Y, en este sentido, el jefe de Gobierno 
electo Miguel Ángel Mancera también pretende impulsar la relativa al Distrito Federal, incluso ya se 
reunió ayer con legisladores locales para preparar su agenda de trabajo. 

II.Con respecto al tema, Miguel Ángel Mancera muestra muchas habilidades sin tener aún el cargo en 
su haber. El próximo jefe de Gobierno del DF ya logró convocar a las distintas fuerzas para impulsar 
una reforma política integral que beneficie a la capital del país. Con discreción, pero con aplomo, 
comprueba que la política no depende de la formación partidista sino de virtudes más concretas: 
sensibilidad, visión y capacidad para negociar. Cualidades que muchos políticos de carrera no han 
podido cultivar. 

III.El gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, ya no sabe qué hacer con los alumnos rijosos. Ahora 
los estudiantes normalistas del estado bloquean la avenida Madero, sobre la calle Morelos Sur y frente 
a la Catedral, y realizan un plantón para exigir la discusión de la reforma curricular. A pesar de las 
gestiones de José Ángel Córdova, titular de Educación Pública federal, y de Jesús Reina, secretario 
de Gobierno de Michoacán, a los manifestantes parece que no les importa y llegaron para quedarse, 
pues ya hasta un corral con animales instalaron. 

IV.Otra vez la burra al trigo… Andrés Manuel López Obrador, ex candidato a la Presidencia de la 
República, anunció que el próximo primero de diciembre en todas las plazas públicas de los 32 
estados se impugnará la asunción de Enrique Peña Nieto a la Presidencia de la República. Todo 
indica que el tabasqueño no sabe de otra, aun cuando su poder de convocatoria se ha mostrado muy 
mermado en los últimos eventos de Morena. 

V.A diferencia de la reforma laboral, ayer se aprobó en el Senado la Ley de Contabilidad 
Gubernamental, que destaca por ser la primera “preferente”, fruto de la reforma política. Y no es para 
menos la demora del tema, pues mientras que el diputado Silvano Aureoles continúa defendiendo el 
bloque PAN-PRD en materia sindical, el senador priista Emilio Gamboa ya hace la defensa de los 
contratos colectivos. 
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VI.Celebran la llegada de la Marina Armada de México. Gran alegría hay en Guerrero, pues ya unos 
elementos de la Semar patrullan el municipio de Olinalá y han tomado en sus manos la seguridad de 
las calles, por lo que el gobernador de ese estado de la Federación, Ángel Aguirre, ya duerme 
tranquilo. ¡Enhorabuena!, dicen las autoridades. 
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